

Berlin-Wilmersdorf 1
Landhaus - Straße 13

den 29. Oktober 1936

Lieber Onkel Schorsch,

die im Lichtdruck hergestellten Probeabzüge, die ich heute erhielt, sind zweifellos schöner als die Proben nach anderen Verfahren, die ich bisher gesehen habe. Allerdings scheint mir die ganze Zeichnung im Strich etwas vermagert und blaß. Oder liegt das nur an den Probeabzügen? Ein Vorteil ist es, daß die Ungleichheiten der Kolorierung des Originals noch etwas herauskommen und so der Druck einiges Leben erhält. Schade nur, daß für den Probendruck nicht eine der Pyramidenzeichnungen gewählt wurde, die Flächen von verschieden tiefer Tönung haben. Daß der Ton des Papiers der Originalzeichnung mitkommt und den Druck weicher stimmt, ist ebenfalls ein Vorzug, gegen den man die Spuren, die das für das Flickern und Zusammenkleben verwandte andersfarbige Papier hinterläßt, schon in Kauf nehmen kann.

Nur müßte darauf geachtet werden, daß die Zeichnung winkelrecht auf die Tafel kommt, um zu vermeiden, daß die Maßstäbe wie bei Grab 1 und 3 schief sitzen. Die Maßstäbe müssen immer die Norm geben, da sie die in der Zeichnung angenommene Waagerechte oder Senkrechte sind. Nach dieser Norm müßten auch die Blätter der Originalzeichnungen beschnitten werden.

den 28. Oktober 1938

Berlin-Wilmersdorf 1

Was war denn an meiner mit vieler Sorgfalt gezeichneten Beschriftung, die ich wieder entfernen mußte, auszusetzen, daß sie durch eine andere ersetzt wird, die mir garnicht gefällt und vor allem zu groß ist? Ich bitte, meine Zeichnungen nicht weiter mit dieser Schrift schmücken zu lassen. Ich werde ein Blatt mit den Nummern sämtlicher Gräber anfertigen und bitte, diese ausschneiden und an die geeigneten Stellen aufkleben zu lassen, dem Künstler dabei aber einzuschärfen, daß diese Arbeit auch nach ästhetischen Gesichtspunkten vorgenommen werden muß. Soll es nun "Grab 42" und "Grab A 27" heißen oder "Grab S/42" und "Grab S/A27" heißen?

Der Lageplan geht mit gleicher Post ab. Alle Unstimmigkeiten - auch soweit sie durch den Schreibfehler "Unzahl" statt "Anzahl" veranlaßt worden sind - werden sich wohl am besten mündlich klären lassen.

Mit den herzlichsten Grüßen

Ihr

Dietrich Harck

~~Anbei 1 Probedruck.~~ *liegt an Paket.*